



## Cierra 2011 con déficit de 3 mil mdd en sector agroalimentario

A pesar de las contingencias climatológicas y el escenario de recesión económica mundial, el sector agroalimentario mexicano cerrará el año con un récord histórico de exportaciones de productos del campo, que se estima superior a 20 mil millones de dólares;

## Exportación de café mexicano supera los mil mdd en 2011

Las exportaciones de café mexicano en el 2011 ascienden a mil millones de dólares, cifra que representa por ciento del total de las exportaciones agroalimentarias del país.



## Producen huevos orgánicos y brindan empleo a discapacitados

Avicultores Pérez Vidaña es una asociación productora de huevos de gallina en el estado de Sinaloa, que desde 2010 se ha distinguido por ofrecer empleo a personas que sufren alguna discapacidad y sobreviven en extrema pobreza.



## Ratifica Senado acuerdo comercial con Perú

Pese a la oposición de diversos sectores del agro mexicano, el Senado de la República ratificó el Acuerdo de Integración Comercial entre México y Perú, suscrito en la Ciudad de Lima, el 6 de abril de 2011.



## Para estabilizar precio SE amplía cupos de importación de frijo

La SE aprobó la ampliación de la vigencia del cupo de importación de 100 mil toneladas de frijol, por lo que tendrá vigencia durante todos los meses del 2012.



---

# Cierra 2011 con déficit de 3 mil mdd en sector agroalimentario

A pesar de las contingencias climatológicas y el escenario de recesión económica mundial, el sector agroalimentario mexicano cerrará el año con un récord histórico de exportaciones de productos del campo, que se estima superior a 20 mil millones de dólares; sin embargo, las importaciones por el mismo concepto serán de 23 mil millones de dólares, es decir, México tendrá un déficit comercial en el sector de 3 mil millones de dólares, informó el secretario de Agricultura, Francisco Mayorga Castañeda.

Destacó que como parte del comercio exterior que está impulsando el gobierno federal este año se enviarán a Rusia y Japón un volumen total de 100 mil toneladas de carne, en un hecho y sin precedentes para el país. Asimismo, se logró la venta de un millón 500 mil unidades de ganado en pie hacia Estados Unidos, que permitió amortiguar las condiciones adversas de las entidades ganaderas afectadas por la sequía.

En reunión de fin de año con medios de comunicación, Mayorga Castañeda indicó que durante 2011, a consecuencia de fenómenos climáticos, el campo mexicano presentó pérdidas totales de cosechas en una superficie de un millón 300 mil hectáreas, en las que los cultivos de frijol y maíz fueron los más castigados, pues cerraremos el año con una disminución de 600 mil y 4 millones de toneladas, respectivamente, con relación al año previo.

En cuanto al maíz, explicó que se pretende rescatar una porción del volumen perdido a través de la siembra del

grano en la región sureste del país, en una superficie de 200 mil hectáreas, donde se espera obtener un millón de toneladas del grano. Sabemos –agregó– que no será suficiente, porque no se tienen los rendimientos tan elevados de entidades como Sinaloa, pero se acompañarán con paquetes tecnológicos adecuados y apoyos a los productores.

El titular de la Sagarpa aseguró que las importaciones de maíz estarán dentro del promedio de los últimos años, es decir, entre los 8 y 10 millones de toneladas, debido a que la actividad pecuaria no estará tan activa a consecuencia de la falta de agua.

## Más recursos para sequía

Con respecto a la aprobación del congreso de un fondo de 10 mil millones de pesos para la atención a los estados afectados por la sequía, comentó que los recursos provendrán del recorte presupuestal de programas de dependencias federales, como la Secretaría de Salud,

a la que le quitarán 5 mil millones de pesos; Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), aportará 3 mil 500 millones y otros 700 millones del Procampo, de la Sagarpa.

“Es necesario que sepamos bien en que se va a gastar ese dinero, y que no sabemos cuando va a terminar la sequía y si dura más de lo esperado,” sugirió.

Mientras que el subsecretario de desarrollo rural de la Sagarpa, Ignacio Rivera, refirió que el congreso también autorizó para 2012 un monto de 3 mil 141 millones de pesos para el Componente de atención a desastres naturales (Cadena), monto que representa un incremento del 185 por ciento, con relación a lo asignado en 2011, que fue de mil 100 millones de pesos..

Con ello, precisó, se podrá tener una cobertura de aseguramiento de nueve millones de hectáreas de cultivos y cinco millones de unidades animal. En el encuentro con reporteros, Mayorga Castañeda también destacó los logros obtenidos ante el tribunal de la Organi-



zación Mundial del Comercio (OMC), sobre la anulación del veto impuesto por Estados Unidos al atún mexicano y las restricciones innecesarias que representaba la ley de etiquetado del país de origen (COOL, por sus siglas en inglés), para el comercio de productos cárnicos.

Estos dos eventos, dijo, traerán grandes beneficios para los sectores pesquero y ganadero de México. G-20 y seguridad alimentaria

El titular de la Sagarpa dijo que ahora que México preside el grupo de los 20, una de las prioridades será dar continuidad a los acuerdos alcanzados en Francia, así como la creación de un sistema de información eficiente que reduzca la volatilidad de los precios de los alimentos en los mercados mundiales.

En este sentido, se pondrá especial énfasis en la regulación de los mercados agrícolas, mediante la aplicación de sanciones a los capitales especulativos que volatilizan los precios.

También se trabajará en el fomento de la inversión en ciencia y tecnología que permitan incrementar la productividad en la agricultura, porque el reto mundial es que para el 2050 será necesario producir un 70 por ciento más alimentos de los que se ofertan el día de hoy; esto tendrá que lograrse en una superficie menor de tierra y con menor disponibilidad de agua, puntualizó.

---

# Exportación de café mexicano supera los mil mdd en 2011

Las exportaciones de café mexicano en el 2011 ascienden a mil millones de dólares, cifra que representa por ciento del total de las exportaciones agroalimentarias del país.



El 30 por ciento de del volumen comercializado en el extranjero corresponde a producto terminado, es decir, con valor agregado, informó Rodolfo Trampe Taubert, director ejecutivo de la Asociación Mexicana de la Cadena Productiva del Café (Amecafe).

Señalo que la industria del café ya está muy desarrollada en México y esto se debe, en parte, a que el precio del aromático se ha recuperado y a que el país cuenta con un control de plagas y enfermedades adecuado para desarrollar la producción del fruto.

Asimismo, dijo, hemos avanzado sustancialmente en transparencia financiera y fiscal, puesto que 300 mil de los 500 mil productores de café en territorio nacional están al corriente con sus

obligaciones con el sistema de Administración Tributaria (SAT), al grado de poder emitir comprobantes electrónicos.

La buena organización del sector nos da la oportunidad de contar con un fondo de ahorro voluntario para los cafetaleros con un capital de 620 millones de pesos, que se emplean en asignación de créditos para el fortalecimiento de la infraestructura.

En reunión con medios de comunicación, Trampe Taubert presentó la edición 2011 del premio a la mejor cosecha de café, misma que ganaron productores de Veracruz, Chiapas y Guerrero, sobre este último, explicó que se trata de una productora que cuenta con apenas una hectárea de cafetales, aunque de excelente calidad.

---

# Producen huevos orgánicos y brindan empleo a discapacitados

Avicultores Pérez Vidaña es una asociación productora de huevos de gallina en el estado de Sinaloa, que desde 2010 se ha distinguido por ofrecer empleo a personas que sufren alguna discapacidad y sobreviven en extrema pobreza.



Helga Pérez Félix, integrantes de la asociación, comenta que su trabajo inició con una familia que tenía un niño con lesión; posteriormente también se generó empleo para adultos mayores en situación de pobreza.

En la actualidad la asociación cuenta con once granjas, donde obtienen cada día entre 120 y 138 huevos por unidad productiva.

Avicultores Pérez Vidaña trabaja con gallinas de pastoreo, con la encomienda que todo sea 100 por ciento orgánico y la tierra esté libre de toda sustancia química.

Helga asegura que supervisan la alimentación de las gallinas, que comen maíz que produce la propia comunidad, ya sea alfalfa, germinado y soya, así como agua preparada con pimienta, cebolla y vinagre de manzana.

Los avicultores tienen planeado crear una cooperativa que les permita exportar hacia los Estados Unidos, ya que la empresa tiene presencia en Sinaloa y

otros estados de la República, pero desean establecer un enlace internacional.

Por ser una empresa que promueve la inclusión de personas con discapacidad y su incorporación al campo laboral y por los resultados favorables que ha tenido desde su fundación, el pasado 2 de diciembre en el marco del IV Encuentro Nacional de Empresarios Sociales con Discapacidad, la empresa fue reconocida por el gobierno federal.

En ese contexto, Helga Pérez agradeció a nombre de sus compañeras el apoyo que la empresa recibe por parte de Fonaes, institución que les ha brindado soporte económico y capacitación desde la creación de Avicultores Pérez Vidaña.

Aunque lo anterior ha significado una importante ayuda, la asociación aún enfrenta dificultades y carencias, como la falta de transportes con refrigeración, pues las familias se trasladan en camiones foráneos para entregar el producto.

---

# Ratifica Senado acuerdo comercial con Perú

Pese a la oposición de diversos sectores del agro mexicano, el Senado de la República ratificó el Acuerdo de Integración Comercial entre México y Perú, suscrito en la Ciudad de Lima, el 6 de abril de 2011.

Los legisladores tomaron esta resolución con 55 votos a favor y 47 en contra, misma que se envió al Ejecutivo federal para sus efectos constitucionales.

El grupo parlamentario de Acción Nacional argumentó que la no aprobación del tratado podría considerarse una señal incongruente con el deseo de integración de nuestro país con la economía latinoamericana.

Además, mencionaron, no permitiría fortalecer los estrechos lazos de amistad que han caracterizado las relaciones entre nuestros países, “poniendo en riesgo también los actuales mecanismos de integración y de exportaciones preferenciales de México hacia Perú”.

De acuerdo con un comunicado del Senado de la República, se indica que el dictamen original de las comisiones de Relaciones Exteriores, América Latina y el Caribe, y de Comercio y Fomento Industrial, que proponía no avalar el Acuerdo, fue rechazado con 55 votos en contra, 47 a favor y una abstención.

En el documento no aprobado se explicaba que no era conveniente ratificar el Acuerdo, debido a que el Ejecutivo federal no logró un convenio con los pro-

ductores mexicanos sensibles al tratado.

Argumentaba que si bien es cierto que el tratado representa un balance positivo para diversos sectores de la economía mexicana, también “resultaría perjudicial” para los denominados sectores sensibles, pertenecientes a la rama agropecuaria.

En este sentido, el senador panista Juan Bueno Torio dijo que con los apoyos ofrecidos por las dependencias del Ejecutivo federal a los productos sensibles “serán disminuidos sus efectos, por lo que el Acuerdo en su conjunto representará un balance sumamente positivo para México y su economía”.

Agregó que esa y otras acciones comprometidas por el Ejecutivo, les darán oportunidad de enfrentar en condiciones favorables esta apertura y, en general, tener mayores posibilidades de mejorar su productividad y competitividad.

Por su parte, el senador Ricardo García Cervantes reconoció que en todos los tratados que ha firmado México hay sectores vulnerables, es decir “algunos se benefician y otros que se ven claramente afectados”.

El senador priista, Heladio Ra-

mírez López, advirtió que de aprobarse dicho tratado, el daño al sector agropecuario sería amplio, ya que los productos sensibles representan 30 por ciento del Producto Interno Bruto Agroalimentario y Pesquero Nacional y abarcan 2 millones 900 mil hectáreas, es decir el 13 por ciento de la superficie sembrada en México.

Indicó que esos productos de “alta sensibilidad social” en el tratado con Perú son el frijol, chile, plátano, cebolla, aguacate, cítricos como la naranja, el limón y toronja, la uva, ajo, papa, mango, y el sector pesquero.

En tanto que el senador perredista, Antonio Mejía Haro, señaló que México es una de las economías más abiertas del mundo, y “sin embargo el balance ha sido deficitario”.

Refirió que nuestro país registra un déficit de más de 10 mil millones de dólares anuales, en el que el sector más desfavorecido es el campo mexicano, “ya que es usado como moneda de cambio en los tratados. El sector agropecuario tiene un déficit promedio de 6 mil millones de dólares en la balanza comercial agroalimentaria”.

---

# **Para estabilizar precio SE amplía cupos de importación de frijol**

La SE aprobó la ampliación de la vigencia del cupo de importación de 100 mil toneladas de frijol, por lo que tendrá vigencia durante todos los meses del 2012.

Con el objetivo de complementar la disponibilidad de frijol que está siendo afectada por la sequía del norte del país, principal región productora, y contribuir a estabilizar los precios de este producto, los cuales han venido registrando incrementos en las últimas semanas, la Comisión de Comercio Exterior (COCEX) de la Secretaría de Economía (SE), aprobó la ampliación de la vigencia del cupo de importación de 100 mil toneladas de frijol, por lo que tendrá vigencia durante todo 2012.

Con esta medida se busca complementar la oferta nacional con importaciones que contribuyan a mitigar las presiones en el precio y asegurar inventarios óptimos que puedan cubrir la demanda de frijol durante 2012.

Por su parte, la Sagarpa a través del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) ha iniciado las gestiones necesarias para que, en su caso, el frijol originario de los principales productores del mundo y posibles fuentes de abasto para México, puedan cumplir con las re-

gulaciones sanitarias vigentes en el país y de esta forma asegurar que la ampliación de la vigencia del cupo cumpla su función de complementar la oferta nacional y reducir las presiones sobre los precios.

La SE inició las gestiones administrativas para la publicación e implementación del cupo, el cual será distribuido mediante el mecanismo de asignación directa. Un 90 por ciento del cupo se destinará exclusivamente a solicitantes con antecedentes en cupos de importación de frijol y 10 por ciento para el resto de los interesados.

La dependencia federal vigilará la transparencia en la asignación de los cupos y conforme a las disposiciones de la Ley de Comercio Exterior. Asimismo, en coordinación con la Sagarpa continuará dando seguimiento puntual a la disponibilidad de frijol y el comportamiento de los precios, para tomar las medidas que se requieran para asegurar el abasto oportuno de este producto básico y evitar presiones en los precios que pudieran afectar a los consumidores.